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长：200米 宽：30米

建成年份：2006年

主要特点：单索面独塔部分斜拉桥
简介

开发一路湛河桥
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根据河床地质结构的特点根据河床地质结构的特点，，开发一路湛河桥的斜开发一路湛河桥的斜
拉索塔修筑在了临近河南岸的位置拉索塔修筑在了临近河南岸的位置

这是一座造型别致的斜拉索桥，中部
蓝色塔柱昂然而立，两侧拉索犹如琴弦，
一道道延伸至桥面，在夜色中发出迷人的
光芒。远远望去，整座大桥就如同张开的
风帆浮在水上，美观别致。这是平煤神马
集团尼龙化工有限公司附近的开发一路
湛河桥。

提起这座桥，年近七旬的该公司家属
院居民王斌感受颇深。11月20日傍晚，在
家属院附近健身的王斌说：“十几年前，因
为住的地方离平顶山东站比较近，周围缺
少景致。向南去湛河堤上走走吧，也只是
在河北岸这一片，想到南岸去，得绕一圈，
当时心想，如果这里能有一座像样的湛河
桥方便通行，该多好！”

没多久，王斌的理想“照进了现实”：
2003年 6月，开发一路湛河桥建设启幕；
2006年临近年底，这座壮观气派又时尚的
大桥建成通车。后来，开发一路修通并继
续北延，一直通到了平安大道。

实用又时尚

“开发一路湛河桥原先的设计，对平
煤神马集团尼龙化工有限公司西门货车
的通行造成了一定的影响，为克服这一
点，修桥的时候专门修了匝道，方便企业
正常运输通行。”日前，市水利局党组书
记、时任市湛河治理及大桥建设指挥部办
公室副主任曹宝柱说。

开发一路湛河桥比开发二路湛河桥
开工稍早一些，但两桥同步建成通车、同

步通过验收。曹宝柱说，由于开发一路湛
河桥的设计较多采用了国内尚未采用的
创新技术与国外技术，为妥当起见，指挥
部邀请国内多位权威桥梁专家对施工图
进行了审查。另外，考虑防洪需要，开发
一路湛河桥设计的拱高比较高，为后来的
湛河治理工程奠定了基础。开发一路湛
河桥建成通车，为实现我市“东扩西进”战
略、缓解城市交通压力、贯通湛河南北起
到了推动作用。

在平顶山市南水北调工程运行保障
中心总工程师李志华看来，开发一路湛河
桥最大的优点就是减少了桥墩，主要依靠
弦索的力量把桥面板吊在空中，这可以增
加过水面积，起到很好的防汛作用。开发
一路湛河桥开工建设时，李志华担任市水
利设计院副院长、市湛河治理及大桥建设
项目工程部总工程师。

李志华说，开发一路湛河桥为双跨单
索面独塔部分斜拉桥，主桥跨径分别为88
米和72米，采用塔、墩、梁固结体系；部分
是斜拉桥设计，桥跨 72米部分靠拉索吊
起，斜拉索为扇形分布，主梁和板柱也得
到了优化设计，减少了桥梁的自重。这种
桥型前些年在日本很流行。此外，桥的亮
化也很有特色，比如射灯，在当时是很超
前的风格。

建设和管理并重

李志华说：“由于桥拱较高，开发一路
湛河桥在建设过程中大量采用了满堂脚

手架。这种脚手架是从地面一直打上
去的一个个网格式结构。由于脚手架
较高，主塔结构桥面以上高 22.7 米，架
设体积庞大，且河面风速较高，对稳定
性造成不利，为满足施工的安全需要，
指挥部多次邀请权威专家到工程现场
进行论证与指导。”

李志华回忆，工程建设期间除设计变
更较多外，还遇到了主材价格上涨造成的
建设资金缺口，并增加了监控检测、河道
治理、照明亮化、交通安全设施等配套工
程等，在工程技术设计和监理人员的通力
协作下，这些工作得以顺利完成。“开发一
路湛河桥属高科技特大型结构桥梁，造
型新颖，创新较多，技术含量高。难得的
是，在长时间的高空作业和汛期洪水冲
刷等不利条件下，开发一路湛河桥整个
施工期间未出现一起安全生产事故。大
桥通车后两年的实践检验和荷载试验结
果也表明，整个工程质量达到了设计及
规范要求。”

2006年11月，高新区管委会从市湛河
治理及大桥建设指挥部接管了开发一路
湛河桥。2016年，为迎接在我市召开的华
合论坛，开发一路湛河桥进行了一次亮化
工程。高新区城管综合执法局市容管理
科工作人员张佳柱说，该局聘请了桥梁工
程师，对开发一路湛河桥进行日常检测和
定期监测。“对这座桥的日常管理是‘三年
一小检，七八年一大检’。2017年检测发
现，桥的安全性能符合整体设计标准，证
明桥很健康。”

2004年 3月，建设者加紧对开发一路湛河桥主
体的施工（李志华供图）

开发一路湛河桥以其独特的斜拉索设计，成为
湛河上造型别致的桥梁


